

651920



**La estancia de Apaltas y las casas de Mendoza.  
Monasterio de la Asunción de Santa María Virgen.  
Monjas benedictinas.**

Guardá OSB, Gabriel  
Monasterio de la Asunción, Santiago, 2000  
75 págs.

Con su conocida abdicación el abad Padre Gabriel Guardá OSB, rescata en esta monografía, profusamente ilustrada y de impecable presentación, un tesoro casi desconocido del patrimonio cultural de Chile. La circunstancia de haber participado en el año 1962, junto al arquitecto Raúl Fernández, en la restauración del notable conjunto arquitectónico de las casas patronales de la estancia de Apaltas en Mendoza de Rengo y en su adaptación como sede de la nueva fundación de un monasterio de monjas benedictinas, permitió al autor una profunda interiorización en el tema de la historia y arquitectura del lugar.

Como típica hacienda del Valle Central, la de Apaltas constituyó durante los siglos XVI y XVII uno de aquellos centros económicos, sociales y religiosos que desde el campo contribuirían sustancialmente al proceso constitutivo de la cultura chilena, antes de que la empresa de fundación de ciudades del siglo XVIII las relevara en parte, sin eliminarlas nunca, en este importante rol cultural. Aparte del conjunto de sus casas patronales, que no se aleja demasiado del canon tradicional, Mendoza de Rengo ostenta dos elementos que le confieren excelencia: en primer lugar, un imponente torreón de planta cuadrada, de once metros de altura, con cuatro niveles, remanente de un tipo de construcción antiguamente bastante difundido en los campos, y, en el extremo opuesto del frente principal, una iglesia, cuya fábrica excelsa en todo sentido la de las tradicionales capillas de fundo.

En ocho capítulos, densos de información histórica, el Padre Guardá pasa revista a todos los aspectos de este interesante trozo de historia de Chile, de las vicisitudes de la tenencia de tierras, de las familias que residieron en el lugar, de la larga y meritoria actuación de la congregación asuncionista, de las distintas partes de su arquitectura y por

Último de la muy lograda restauración del conjunto, antes de que en abril de 1963 tomaran posesión de él las monjas benedictinas provenientes de la milenaria abadía de Oso, España. La obra que comentamos no sólo refleja la prodigiosa erudición del autor, sino también su afán por el rescate del patrimonio artístico y arquitectónico de Chile.

Mauro Mattei OSB

Aperturas n° 21  
(Verano 2001)

p. 175

# La estancia de Apaltas y las casas de Mendoza [artículo]

## Mauro Matthei OSB

Libros y documentos

### AUTORÍA

Matthei, Mauro

### FECHA DE PUBLICACIÓN

2001

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

La estancia de Apaltas y las casas de Mendoza [artículo] Mauro Matthei OSB. il.

### FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

### INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

### UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile